

# EL DIA DE PALENCIA

## CASA EN VENTA

En condiciones económicas se vende la casa de la calle de Estrada número 10 en esta ciudad. Para tratar con D. Genaro Colombes.

## VINO

Se expende superior, tinto y clarete, en la bodega de D. Demetrio Ortega, sita en la calle Mayor número 230, a 25 centimos litro.

## La feria de Pentecostés

### Impresiones del primer día

Con el de ayer dió principio en esta capital el período de la feria llamada de Pentecostés, la cual, si bien es verdad que no puede compararse á la verdadera de Palencia, que es la dedicada á su patrono San Antón, no deja de ofrecer atractivos, especialmente si el tiempo se presenta apacible y despejado.

Por esta parte, la inauguración del citado período, no sufrió contrariedad alguna. Presentose el tiempo con el carácter propio de la primavera. Lució espléndidamente el sol durante la mañana y primeras horas de la tarde para que pudiéramos disfrutar del paseo de la calle Mayor, amenizado con los acordes de la banda de música municipal, y las nubes, que cubrieron el espacio durante la corrida, contuvieron sus lágrimas, con objeto de no aguar el espectáculo á que somos tan aficionados en este girón de Campos.

Y también por esta parte se ha procedido con el mayor acierto en la feria actual. El principal atractivo para ese núcleo de forasteros que presta vida y animación á las poblaciones durante sus tradicionales fiestas, la nota alegre de los períodos feriales, se encierra en las corridas de toros. Un buen cartel para este espectáculo, salva una feria. Un mal cartel o un engaño por parte de la empresa, desacredita aquella.

Acostumbrados estábamos á llegar nuestra feria de Pentecostés, á presenciar corridas que más parecían capeas de modesto villorrio. El ganado, de desecho y defectuoso, no respondía á las distintas suertes de la lidia. Y esto que se sucedía un año y otro año... aburría al público que, al llegar el citado período ferial, era cada vez más escaso en el circo taurino.

Las condiciones en que fué preparada la corrida de ayer, cambia el aspecto de la primera de nuestras ferias.

Persista la empresa en sus buenos deseos, y no se verán deslucidos esos períodos feriales que tanta vida y animación prestan á las poblaciones. Cerrado este parentesis á que me indujo el elogio justificado, continúo con las impresiones generales del primer día de feria.

Al salir el alba, los acordes de la banda de música municipal, amenizaron la inauguración de dicho período, recorriendo aquella las calles de la población, tocando alegres di-

Los trenes que hacen su entrada en nuestra estación, llegaron conduciendo buen número de personas de Valladolid y pueblos de esta provincia, empezando la animación por las calles y tomando éstas el aspecto que ofrecen durante los períodos de fiestas.

El paseo que se formó en los soportales de la calle Mayor principal, amenizado por la expresada banda, constituyó una variada y hermosa colección de jóvenes palentinos y forasteros.

No hay para qué decir que muchas de aquellas y de éstas, escucharon frases galantes, que seguramente sonaron en sus oídos con más agradable melodía que los acordes de la música, y eso que la banda del Municipio, colocada en la segunda bocaplaza, ejecutó con gran afinación y delicado gusto, bonitas piezas de su repertorio.

A todo esto, buen número de forasteros cruzaban las calles, pensando en la corrida de toros que habría de celebrarse por la tarde, y deseosos de ver á D. Tancredo convertido en estatua del Comendador ó de Mejía, pues para el caso es igual.

Las casetas, colocadas en los sitios de costumbre y á manera de tiendas de campaña en días de maniobras militares, prestaban también animación á la feria, destacando de sus vitrinas ó de los travesaños de su armazón, infinidad de objetos baratos.

Una hermosa exposición formada en ligero plazo, donde vió la población de la sartén hasta el cazo y del peine al acordeón.

Del espectáculo taurino, bailes de sociedad y teatro, hacemos las revistas en otro lugar de este número.

El ferrial del ganado, muy concurrido y con numerosas transacciones.

Resumen de la presente impresión del día primero: conjunto muy placentero, bullicio continuo de gente, alegría, suave ambiente, animación general y ese sabor especial que á todo Palencia indica que este año la feria chicaná su no nos va saliendo mal.

**Festejos para mañana**

De doce á una y media de la tarde, la banda de música municipal amenizará el paseo de la calle Mayor.

A las cuatro y media de la tarde, concierto y baile en la sociedad «Casino».

A las nueve de la noche función en el teatro.

## Carta de Madrid

Sr. Director de El Día  
**Telegrama oficial**  
Avila 25.—En la dehesa, boyal de Villanueva del Campillo, fué hallado el día 21 el cadáver de Francisco López, cuya muerte, se atribuye á la rotura de una arteria pulmonar, según opinión facultativa.

### DEL EXTRANJERO

**De Portugal**  
Las noticias del vecino reino presentan muy enconada la lucha entre los regeneradores y

los disidentes del mismo partido, que acaudilla el Sr. Juan Franco.

Anúnciase también en el partido progresista, análogas excoisiones, y todo demuestra que la vida de los partidos políticos en Portugal ha entrado en un período de gran actividad.

Lorenzo  
26 Mayo 1901

## ATENEU PALENTINO

**Observaciones sobre la cuestión social, por don Gregorio Amor.**

Con un lleno verdaderamente excepcional se celebró, la sesión del sábado último.

La expectación que esta conferencia había despertado era tal que el amplio salón de la Económica se hallaba rebosando de público, el cual invadía también el estrado, los pasillos y se agolpaba en las puertas, ávido de oír la hermosa palabra del conferenciante.

Abierta la sesión ocupó la tribuna el Sr. Amor, el cual fué acogido con una salva de aplausos.

Acto continuo el ilustrado profesor del Seminario dió comienzo, con su elocuencia verdaderamente arrebatadora y siendo con frecuencia interrumpido por los entusiastas y calurosos aplausos del público al discurso, del cual ofrecemos á continuación un ligero extracto:

Comenzó exponiendo los motivos que de imperiosa manera le obligaban á ocupar la tribuna del Ateneo y declarando que no le movía la más leve animosidad, ya que toda conciencia honrada y con mayor motivo toda conciencia cristiana, aspira á que sobre las disputas, contiendas y pasiones de los hombres prevalezca el espíritu de fraternidad. (Aplausos.)

Entrando de lleno en el asunto fijó los conceptos que en materia ético-social había emitido el señor Vázquez en la conferencia del sábado anterior, calificándoles de inexactos é injustos, formuló la triple negación de Dios, de la familia y de la propiedad individual que es aneja al socialismo científico, juzgándola como absolutamente errónea, y para precisar en un punto decisivo la iniciada controversia sostuvo la conclusión de que el socialismo, lejos de significar un adelanto, es un retraso en la reforma de la constitución social.

Apoyó sus asertos en la larga serie de inmensos beneficios en todos los tiempos hechos por la Iglesia en favor de los oprimidos, de los pobres, de los desamparados, enumerando á este propósito la abolición de la esclavitud, la serie incontable de Ordenes religiosas, Congregaciones y sociedades fundadas para alivio de toda dolencia física y moral, los esfuerzos por ella realizados para suavizar las costumbres de los bárbaros, su secular y heroica resistencia contra toda clase de despotas para asegurar la libertad, su benéfica influencia en pró de la emancipación del siervo y del colono, en la formación de las corporaciones gremiales, Pósitos, Cajas de ahorros y otras múltiples instituciones, de tal suerte que no puede señalarse una sociedad económica ó moral que según las condiciones de cada época no la haya remediado ó mitigado la Iglesia. Para poner más de relieve esta acción social del cristianismo, sintetizaba la serie de

ideas y de instituciones creadas por la Iglesia en algunos prestigiosos nombres de esos que dejan huella imborrable en la historia de los tiempos.

Basandose en las conclusiones de la misma Sociología positivista probó que la ley de la evolución en su curso ascendente y progresivo exige que los diversos organismos sociales adquieran de día en día mayor personalidad, que todo se concrete, se fije y determine con más asentada individualidad, y por consiguiente la abolición de la propiedad privada, las aspiraciones comunistas, el colectivismo del suelo lejos de constituir un adelanto, es un retroceso, una reversión á las formas primitivas.

Protestó de una gravísima declaración hecha por el Sr. Vázquez en la anterior conferencia, afirmando que los socialistas podrán ser ateos, pero no lo son los obreros palentinos ni el público del Ateneo.

Resume lo que hay de verdadero y de falso en el socialismo; cree ver en la actualidad indicios de una reforma económica y moral, concluye que está al lado de los obreros para el logro de sus justísimas reivindicaciones que, procediendo por vías legales, no pueden menos de ser atendidas, por ser aspiración vehemente encarnada en el medio social.

Así terminó el señor Amor su notable oración entre los nutridos aplausos de la concurrencia.

En este momento pidió la palabra el señor Alonso Vázquez, la cual le fué concedida por el presidente señor Junco, pero con la advertencia de que no le toleraría ocuparse para nada de la cuestión religiosa.

Esta declaración de la presidencia dió lugar á ciertas manifestaciones de disgusto por alguna parte del público, que fueron evitadas merced á la oportuna y discreta intervención del Sr. Peñalba.

El Sr. Alonso Vázquez pronunció desde su asiento breves frases que no pudimos entender. Únicamente le oímos asegurar que necesitaba una sesión entera para contestar á lo dicho por el Sr. Amor.

Pide la palabra el señor Infante (D. Daniel), el cual pronuncia un improvisado discurso, en el cual comenta la actitud del presidente Sr. Junco.

Este defiende su conducta asegurando que obedece á un acuerdo de la junta directiva del Ateneo.

Vuelve á pedir la palabra el señor Infante y también lo hace repetidas veces el señor Amor, pero el presidente la niega á todos, levantando la sesión.

Esto origina un ligero incidente, que pudo afortunadamente ser cortado á tiempo, saliéndose del salón el Sr. Infante seguido de sus amigos, los cuales le acompañaron hasta su domicilio.

## TEATRO

### Debut de la compañía

El sábado se verificó en nuestro teatro el debut de la notable compañía que dirige el primer actor don Enrique Lacasa.

La concurrencia fué muy numerosa, viéndose en palcos, plateas y butacas, distinguidas y aristocráticas familias de esta capital.

Se puso primeramente en escena la zarzuela cómica en un acto y cuatro cuadros original de los señores Arniches y Celsó Lucio, música del maestro Caballero, titulada *El cabo primero*, cuyo desempeño estuvo á cargo de la señorita Bonoris, señora Pastor, y se-

ñores Lacasa, Brios, Ramos, Guerra, Soler, Peco, Mariscal y Jimeno.

A continuación se verificó el estreno de la graciosísima comedia en un acto y tres cuadros, original de los señores Paso y Alvarez, música del maestro Chueca, cuyo título es *La alegría de la huerta*, obra que gustó mucho al público, siendo muy aplaudidos sus intérpretes señoras Matrás y Romero y señores Lacasa, Gandía, Ramos, Guerra, Brios, Vallina, Soler, Prieto, Peco, Tronchoni, Ferrer y Vilches.

Después se estrenó en esta capital *La bajada de la luz*, notable melodrama en un acto y tres cuadros de D. Eugenio Selles, música del maestro Vives, muy bien representado por la Srta. Bonoris, señoras Pérez y Roque y señores Lacasa, Brios, Ramos, Gandía, Guerra, Soler, Prieto, Tronchoni, Mariscal, Peco, Esteban y Guillén.

En las tres obras todos los actores fueron muy aplaudidos, saliendo el público complacidísimo y satisfecho de que la compañía ofreciera un cuadro tan agradable.

Con un lleno completo se celebró anoche la segunda función de abono.

Las funciones puestas en escena fueron las siguientes:

*La alegría de la huerta*, *Maria de los Angeles* y *Las bravías*.

Las obras fueron admirablemente representadas por todas las partes, teniéndose que repetir á instancia del público, algunos números magistralmente interpretados.

## EL CRIMEN DE VENTA DE BAÑOS

Hasta las últimas horas de la tarde de ayer no se tuvo en este pueblo noticia alguna del sangriento suceso ocurrido en la próxima estación de Venta de Baños.

Deseando comunicar á los caros lectores de EL DIA DE PALENCIA, datos concretos y verídicos sobre el sucedido, á continuación expongo los que, con amabilidad suma, se dignó facilitarme persona que se encontraba en el referido lugar.

### El hecho

Nadie hubiera tenido conocimiento de él hasta que el juzgado de la capital se hubiese personado, si un telegrama de origen particular no hubiere interrogado por el suceso, cuando el tren que conducía á las autoridades judiciales salía de Palencia.

Entonces el jefe de la víctima, que extrañaba su ausencia desde las nueve de la noche del jueves, muy alarmado, comunicó lo que el mencionado telegrama decía á los señores juez y secretario de Baños, que accidentalmente allí se hallaban, y á la guardia civil.

En seguida se dirijieron á la oficina del cartero que estaba cerrada; pero por el hueco de la llave distinguieron al Benjamín Lorenzo tendido en el suelo.

Acto continuo violentaron la cerradura y vieron en su horrible realidad el tético cuadro.

En esto llegó el tren correo, y en él, el Juzgado, que comenzó á formar el correspondiente atestado.

El cuerpo de la víctima estaba cosido á puñaladas. Dicen que se le han apreciado 18



Nadie puede explicar cómo ha ocurrido el crimen. Indudablemente se ha perpetrado dentro de la oficina; pero no debió procederle altercado ni lucha grave, puesto que ni los mozos ni lampareros, cuyas habitaciones están contiguas á la del cartero, percibieron ruido ó voces que denunciaran la horrenda acción que se consumaba.

Sorprende tanto más, cuanto parece ser que entre el Benjamín y el Dionisio, lejos de existir rencillas ú odios personales, mediaban lazos de sincera amistad, como lo prueba el hecho de que el primero sustituyera al segundo, cuando, por enfermedad ó ausencia, no podía desempeñar las funciones de su cargo.

Como siempre que acaecen hechos de esta clase, circulan las especies, más fabulosas sobre las causas que han motivado el crimen; pero, por razones que no se ocultarán al benévolo lector, conviene no darlas publicidad.

EL CORRESPONSAL

Villamuriel, 25 Mayo 1901.

## Cámara de Comercio

El sábado á las ocho de la noche se celebró la anunciada sesión de la Cámara de Comercio é Industria de esta capital.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el presidente saliente D. Eusebio Arroyo pronunció breves frases y dió posesión de sus cargos á la nueva junta directiva.

Una vez posesionada ésta, el presidente señor Gallán declaró constituida la junta, y después de las frases pertinentes al acto, se presentó una proposición pidiendo la reforma del Reglamento y se levantó la sesión.

## TOROS

### Corrida de caballos

#### ó el hombre-azucarillo y los apuros de un presidente

Y no se quejarán ustedes por falta de título.

Es necesario irse modernizando y eso de poner media docena de títulos es muy modernista y viste mucho.

Y como yo quiero vivir á la *dernière*, velay por qué pongo todos esos títulos á esta revista.

Pero no vayan ustedes á creer que eso de los apuros de un presidente tiene que ver con mi querido amigo el señor Junco.

Nada de eso. Basta y sobra con los apuros de mi también querido amigo el Sr. Grajal (D. Pepe) para que haga falta traer á colación otras presidencias, ni siquiera la de don Práxedes Mateo.

Aunque si bien se mira, en ninguna parte estaría mejor don Práxedes que en una corrida donde trabaja don Tancredo, porque no habrá en el mundo Tancredo alguno que pueda igualarse al hombre del morrión en sangre fresca, inmovilidad y estoicismo.

Pero no divaguemos y vámonos al bulto, y si los paraguas nos lo permiten, echaremos una ojeadilla á la plaza, la cual sinó se halla llena le falta poco.

La verdad es que los ediles-empresarios están de enhorabuena y hay que reconocer que si como concejales lo hacen bastante mal, como empresarios de toros no son unos maletas. Y váyase lo uno por lo otro.

Hay quien dice que el sol no lució ayer tarde hasta la mitad de la lidia del segundo toro.

Yo no lo noté, porque estaba deslumbrado con el resplandor de tantos ojazos asesinos como había en la plaza.

¡Caballeros; vaya unas caras y unos cuerpos, y unas mantillas blancas y unos mantones de Manilal!

Les digo á ustedes que uno de Villatoquite que estaba á mi lado no hacía más que preguntarme:

—Diga usted, amigo, ¿estas mujeres las gastan ustedes en Palencia á diario todos los días?

El pobre hombre estaba medio atontado y no se enteraba ni de que la lluvia le estaba calando.

Lo único que le sacó de su abstracción fué la entrada en el redondel de la música municipal.

—¿Quién es ese señor que va delante tan jacarandoso y marcial?

—¡Ese! ¡Pero usted no sabe quién es ese! ¡Pues ese es Comas!

—¡Comas! ¡El que recibió la bofetada de Tetuán?

—No. Menos Comas.

—¡Ah! Entonces será algún pariente del marqués de Comillas.

—Tampoco. Más Comas.

Ese es, para que usted lo sepa, un director de banda de *pp* y doble *w*: es decir, de los que caen pocos en libra, y... en fin, déjeme usted de conversación que ya veo que D. Pepe ha ocupado el sillón presidencial.

Y dejé al de Villatoquite con la palabra en la boca para atender debidamente á las hazañas de los alguacillos, los cuales después de evolucionar gentilmente en la arena, se metieron por la puerta de caballos haciendo saltar con gallardía á sus cabalgaduras por una valla de lo menos, lo menos, de medio metro de alta.

¡Olé, los niños! Ni en el Circo Hipódromo.

### Primero

Los últimos serán los primeros, dice el Evangelio.

Y así es. Y sinó que se lo pregunten á Naverito.

Que tuvo que bregar ayer con un primero de la tarde que debió haber sido el último de todos los *marrajos* que han sido y serán.

Pero no adelantemos los acontecimientos, como dicen los novelistas de folletín y vamos por partes.

Después que la banda de música municipal hubo *amenizado el espectáculo* tocando escogidas piezas en mitad del redondel y después que los alguacillos lucieron sus habilidades, el presidente, que lo era, como ya va dicho el Sr. Grajal, hizo la seña de reglamento y pisó el ruedo *Habanero*, castaño tostado, pequeño y de buena estampa, pero con unas condiciones peores que *Silvela*.

No hubo en la lidia de este bicho nada digno de mencionarse.

Naverito hizo una faena bastante deslucida y un poco pesada, pero hay que tener en cuenta que el cornúpeto tenía la cabeza desarreglada y se colaba que era un primor.

### D. Tancredo

O mejor dicho: Tancredo Frégoli que éste es el nombre de guerra del héroe de la fiesta de ayer.

Y bien puede decirse que ésta fué la *great attraction* de la tarde.

Limpio y despejado el ruedo, salieron dos mozos de plaza conduciendo un taburete pintado de blanco, próximamente de una vara escasa de altura.

Puesto el taburete en mitad de la arena los mozos tuvieron á bien retirarse por el foro y entonces hizo su aparición solemnemente por la puerta de

caballos el hombre-azucarillo, es decir, el digno émulo de D. Tancredo I, Tancredo Frégoli.

El cual, con gallardo y magistoso paso, se dirigió hasta el pedestal y después girando sobre sus talones, desanduvo lo andado y llegó nuevamente hasta la puerta por donde había salido, haciendo desde allí un profundo y reverente saludo á la presidencia, tal vez para que el público se convenciera de que lo cortés no quita á lo valiente.

Cumplido este deber de cortesía, el hombre-azucarillo volvió otra vez con el mismo paso grave y entonado al centro del anillo, se convenció por sí propio, de que el taburete estaba bien puesto, y de un salto se colocó encima adoptando la arrogante postura ya de todos conocida por haberla reproducido la fotografía y el gravado, y otras artes más ó menos bellas, hasta la saciedad.

Cruzado de brazos el experimentador y hecha con la cabeza la valiente seña; se abrió el chiquero y entró en la arena pausadamente un torazo retinto colorado de muchas libras y con una cornamenta colosal.

El bicho tomó primero posesión del terreno desparramando la vista por el ruedo sin reparar al principio en la falsa estatua; por fin la vió y se dirigió velozmente hácia ella echándose encima del bulto, iniciando un derrote que hubiera lanzado á las estrellas á D. Tancredo Frégoli.

Claro está que lo mejor hubiera sido que en este momento el público hubiese guardado el silencio que le estaba recomendado pero ¡que si quieres!

Pero ¡oh sorpresa! el terror del momento, que no fué bastante á impresionar á los espectadores, sobrecogió el corazón del toro, el cual, cuando ya iba á tirar el hachazo, se quedó repentinamente parado y asombrado y confuso se dedicó á olerle cuidadosamente las pantorrillas al sujestionador, el cual completamente inmóvil aguantó durante seis ó siete segundos el importuno é indiscreto olisqueo.

Por fin y aprovechando un momento en que el toro desvió su atención del bulto, un capote oportuno le trajo á las tablas mientras que D. Tancredo abandonaba su pedestal para recorrer triunfalmente el ruedo recogiendo sombreros y tabacos y oyendo una merecida ovación.

### Continúa la lidia

Y comenzaron los apuros de la presidencia.

El toro no se sabe si impresionado todavía por la vista de la estatua, se negó resueltamente á dejarse de lidiar y el público indignado con mucha razón ante un buey tan pacífico, pidió que le llevaran al corral.

Pero como mal que bien el bicho había tomado tres puyazos, la presidencia con muy buen acuerdo dispuso que continuase la lidia, pues lo procedente era tomarle el morriño al cornúpeto para ver si se reanimaba.

Más los del público no contentos con vocear como energúmenos, dieron en la flor de apedrear á los toreros con toda clase de proyectiles impidiéndoles salir á la arena.

Y es lo que decía el de Villatoquite.

—Esto ni en Cafrería.

En vista de las proporciones que el conflicto tomaba, la presidencia desistió de su intento y entonces sí que pu lo verse un espectáculo original.

Más de media hora estuvo el toro completamente solo en el ruedo, hasta que al fin, convencido de que allí nada adelan-

taba, se decidió á meterse entre barreras donde recibió la más indecorosa de las muertes.

¿Por qué señor Grajal cedió usted ante las exigencias de un público falto de cultura taurina? y ya que cedió ¿por qué no hizo salir los cabestros? Y si no había cabestros ¿qué servicio de plaza era ese? ¿Para cuándo son las multas?

### Tercero

Se llamaba *Payaso*, era negro listón, bastante codicioso pero de poco poder.

No hubo de notable más que un superior quite del Segurita.

Naverito se deshizo de su enemigo con una faena regular.

### Cuarto

*Filipino*, negro zaino, bragado, más saltón que una cabra, tan enamorado de los caballos que no encontraba la hora de sacar el cuerno cuando le metía.

En una de las varas cayó el picador al descubierto y Naverito, agarrándose á la cola del toro, evitó una desgracia.

Respecto á la suerte de banderillas, más vale correr un velo bien tupido. Baste decir que lo único notable fué medio por que colocó el *Bisté*... en mitad del testud.

¡Olé tu madre niño! ya se vé que has nacido para clavar banderillas.

Naverito dió el salto de trascuerno, no sabemos si voluntariamente ú obligado por las circunstancias. Segurita envió al cornúpeto al otro barrio después de dos pinchazos en hueso, una estocada buena, otro pinchazo y dos intentos de descabello.

### Quinto

*Dinamito*, negro listón, de más libras que el anterior.

En varas, fué duro y codicioso, pero como todos sus hermanos de escaso poder.

Fué regularmente banderilleado.

Dinamito que como su nombre lo indica era muy aficionado á saltar, tomó dos veces la barrera ocasionando un verdadero conflicto por el numeroso gentío que había entre las tablas.

Pero ¡para qué sirven esos municipales! Entre barreras no debe haber haber más gente que la que deba estar, porque de otro modo hasta se dificulta el asalto á los lidiadores.

Naverito pasó al bicho con mucho arrojo y valentía, atizó un pinchazo desarmando, un metisaca indecoroso y por fin se deshizo del toro como Dios le dió á entender.

### Sexto

*Quimeras*, negro, zaino, bonita lámina.

Los piqueros le cobran gindama y sacaron los kilómetros de palo, lo cual ocasionó la rotura de varias picas. En banderillas lo único digno de mención fué un buen par de Finito Chico.

Segurita *escabechó* al torete de un metisaca, una media atravesada y otra media pescuquera.

### Séptimo

*Anónimo*, negro, listón, tomó cinco puyas.

Naverito dió con bastante limpieza el salto de la garrocha. Los dos matadores, lancearon al bicho muy bien, rivalizando en inteligencia y valor.

En una de las suertes Naverito tropezó y cayó enfrente del toro, librándose de una cogida por milagro.

De banderillas no hablemos. Naverito despachó al cornúpeto después de una faena bastante bonita.

### Resumen

El ganado de D. Mariano Presencio bastante aceptable.

Los picadores Torero, Pica, Melones y Alcalá, regulares.

De los banderilleros Finito chico.

De los matadores, Naverito bien, Segurita regular.

La dirección de plaza desdichada.

Y hasta otra vez.

MALETA

## BOLETÍN LOCAL

### Santos de mañana

San Justo, San Luciano, San Eledio, San Germán y San Emilio.

### Cultos religiosos

En San Pablo continúa el ejercicio de los Quince Martes de Santo Domingo y en Santa Clara los Trece Martes de San Antonio.

### Caja de Ahorros

Resumen de las operaciones verificadas ayer.

*Ingresos*.—Por nuevas impositones, 50 pesetas; por continuación, 359, total, 409 pesetas.

*Salidas*.—Reintegros á cuenta, 100 pesetas; idem por saldo, 406'30; total, 506'30 pesetas.

### Tribunales

Para mañana está señalada por esta Audiencia la vista en juicio oral por jurados, instruida en el juzgado de Astudillo, contra Benito Sierra, por el delito de robo.

Abogado, D. Eduardo Junco; procurador, D. Mariano García.

### Demografía

Hasta la una de la tarde de hoy se han hecho en el juzgado municipal las siguientes inscripciones:

*Nacimientos*.—Torcuata Antolin, hija de padres desconocidos, casa de Maternidad.

*Matrimonios*.—José de las Heras Hermosa, de Valladolid, 24 años, con Manuela Martín Pastor, de Palencia, de 24.

### Abastos

Han sido sacrificadas ayer en el matadero con destino al consumo público las reses siguientes:

Vacas 2, terneras 3, corderos 49, lechazos 53, cerdos 1.

### Cárcel

En la de audiencia se registró ayer un alta.

En la de partido y en el correccional no hubo movimiento de presos.

Quedan en los tres departamentos 72.

## NOTICIAS

Las adhesiones para el banquete con que sus amigos políticos y particulares van á obsequiar al diputado electo por este distrito, nuestro distinguido amigo D. Abilio Calderón, no se admitirán más que hasta el martes por la noche.

El banquete se celebrará en el palacio de Tordesillas en la calle de don Sancho.

Por la autoridad gubernativa se ha impuesto quince días de arresto á Angel Basauri por blasfemar en la vía pública.

La falta de espacio nos obliga á dejar para mañana varios trabajos de Redacción y una carta de nuestro corresponsal en Grijota, en la cual se nos da cuenta del recibimiento hecho en su pueblo natal al diputado electo D. Abilio Calderón.

A la llegada del tren correo número 2 á la estación de Guardo el sábado último, tuvo la desgracia el viajero Isidoro Picatoste Alameda, de 20 años de edad, auxiliar de relojero de la compañía, de que se le disparara una pistola de dos cañones que traía á la cintura, causándole el proyectil una herida en el vientre.

Auxiliado en dicha estación, donde le fué practicada la primera cura, el juzgado municipal empezó á instruir la correspondiente sumaria.

El miércoles á las nueve de la noche llegará á esta capital el señor D. Germán Gamazo, con objeto de saludar á los amigos, donde permanecerá todo el día del jueves, en casa del diputado electo D. Abilio Calderón.

Ayer regresó de Madrid nuestro distinguido amigo D. Gerardo



Martínez Arto, acompañado de su hijo D. Ambrosio y de su hijo político D. Pedro Ovejero.

Anoche salió para Bélgica á ventilar asuntos referentes á la Azucarera Palentina, el presidente del Consejo de administración de la sociedad anónima «Progreso Palentino», nuestro estimado amigo D. Valentín Calderón. Deseámosle feliz viaje.

**Audiencia**  
En el juicio oral de hoy ha retirado el fiscal la acusación y la sala á continuación ha dictado sobreseimiento libre.

**Baile**  
Brillantísimo resultó el baile celebrado anoche en los salones del Círculo Republicano. Mucho antes de la hora anunciada, empezó á notarse la presencia de bellas señoritas de la capital y algunos pueblos de la provincia, y la animación subió de punto al dar las once de la noche, en cuyo momento era poco menos que imposible el tránsito por los salones. El baile terminó á las cuatro de la madrugada.

Esta noche y á la misma hora, se celebrará el segundo de los bailes anunciados, y creemos que se verá tan favorecido por el bello sexo, como el de anoche.

**TELEGRAMAS**

**Visita militar**

Madrid 27 (9'15)

Ha salido de Málaga el general Azcárraga acompañado de sus ayudantes para visitar la plaza y los fuertes de Melilla.

**Elecciones ilegales**

Madrid 27 (9'15)

Es probable que se arulen las elecciones de Barcelona, porque se han descubierto actas raspadas y enmendadas, y otras dobles firmadas por distintos presidentes é interventores.

**Mitins de protesta**

Madrid 27 (9'15)

En Algeciras y en San Roque se han celebrado mitins obreros para protestar de los atropellos de Cataluña.

Fabr.

**HERNIAS (quebraduras)**

**Desviaciones de la matriz.— Deformidades de la columna vertebral.—Torceduras de las piernas, etc., etc.**

Llegará á Palencia el director técnico y representante del Gabinete Ortopédico de Madrid, Fuencarral 19 y 21 y recibirá de once á seis á todos los que deseen consultarle sobre padecimientos para los cuales se aconseja el tratamiento por medio de aparatos.

Nuestros aparatos herniarios especiales modernos distintos á todos los conocidos hasta el día, por su construcción especial y mecanismos, garantizan la contención absoluta de las hernias, por antiguas y voluminosas que sean, y consiguen su curación completa en el mayor número de casos.

Las numerosas y prontas curaciones conseguidas en las hernias inguinales con los modernos aparatos, se explica por la exacta adaptación de su pala que gracias á los mecanismos que posee y que no se desvía del sitio en que se aplica, reduce y mantiene completamente reducida la hernia, obteniendo los anillos externo é interno, adosa las paredes del conducto y produce en éste una ligera irritación lenta, metódica, gradual y constante, que da

lugar al aumento de actividad nutritiva, proliferación de los elementos celulares, disminución progresiva del diámetro de este conducto y adherencia de sus paredes, ó sea la curación efectiva.

Los mecanismos de los aparatos herniarios modernos están dispuestos de tal modo que el enfermo puede dirigir la pala en el sentido que le parezca conveniente, fijándola en la mejor posición que él quiera, como si fuese su propia mano, evitándose de este modo la salida de la hernia á pesar de los esfuerzos de la tos ó movimientos que pudiese ejecutar.

Consulta en Palencia los días 28, 29 y 30 en el Hotel Continental de once á seis.

En Madrid en el Gabinete del médico director, Fuencarral, 19 y 21.

**BANCO VITALICIO DE ESPAÑA**  
Compañía de seguros sobre la vida y contra accidentes  
GARANTÍAS

Capital y reservas, 27.267.632'08 pts.

Garantiza sin excepción todas las responsabilidades de la ley de 30 de Enero de 1900.

**Primas muy moderadas**

Se admiten agentes activos á los cuales se autorizará para trabajar el seguro contra incendios por LA CATALANA.

Representante en Palencia, Ramo de accidentes, D. Luis Rodríguez. — Oficinas: Calle Mayor pral, núm. 22.

**VENTA DE CASA**

Se hace de una en la calle de Estrada, núm., 28; para tratar dirigirse á la núm., 28 de San Juan de Dios.

**Palentinos y conrayanos**

los de las provincias de Valladolid, Burgos, Santander y León:

Los más me conoceis y conoceis también al bien reputado comerciante don Francisco Gallego Zamora, y sabeis que los dos en unión vendemos el último modelo de Máquinas de coser, la completamente silenciosa WERTHEIM, la mejor del mundo, la reconocida por tal en todas las Exposiciones Europeas; por lo tanto las garantizamos por cinco años en nuestros contratos de venta, advirtiendo que «Singer» paga el diecisiete y medio por ciento á sus comisionados (qué atrocidad!), así es que por una comisión tan crecida inculcan al pueblo, que ne hay máquinas como las de ellos, sin respetar el compañerismo ni los intereses de sus convecinos.

Pues bien; mis queridos amigos, esa misma comisión bajamos nosotros del precio de nuestras máquinas á todos los que directamente nos la compren.

**OTRO BENEFICIO AL PÚBLICO**

A todas las personas que nos compren máquinas acompañarán con la misma patronés para trajes de niños de 4 á 6 años; ídem de 12 á 15, ídem para tamaño natural ó sea á elección del interesado.

Cualquiera de nuestras máquinas á 2 pesetas 50 céntimos semanales.

En esta casa se arreglan y se limpian toda clase de máquinas de coser.

Mayor, 27, Palencia  
SERAFIN RODRIGO

**NORIAS para RIEGO**  
**6 TAMAÑOS**



Los mejores aparatos para riegos son las renombradas norias de teja ó cuero lizo que construye la acreditada casa de los

Sres. Jorge Martín é Hijos

de ALAEJOS

Estas norias son, sin duda alguna, las mejores que se conocen, tanto por su mejorable resultado, como por su solidez y esmerada construcción; llevar árbol de acero, cojinetes de bronce fosforoso, la rueda vertical es de recambio; las barras que unen los platos que forman el tambor llevan anchas y torneadas bases de asiento.

Para más pormenores, dirigirse á la casa, que manda gratis cuantos catálogos y testimonios se deseen, á D. Francisco Gallego, ferretería en Palencia.

**RELOJERÍA, PLATERÍA Y JOYERÍA**

DE

**DOMINGO CANTYCHA**

Mayor, 62, entresuelo interior.—PALENCIA

En esta acreditada casa encontrará el público un gran surtido de todo lo concerniente al ramo, haciendo gran rebaja en los precios por las muchas existencias que tiene.

	Pesetas		Pesetas
Relojes de metal, sistema Roskopf. . . . .	13	Relojes para caballero, de oro, de. . . . .	200 á 800
Id. id. escape Roskopf. . . . .	15	Id. despertadores, marca tres estrellas. . . . .	5'50
Id. id. confianza, esfera adorno. . . . .	17	Id. de cuadro, máquina americana. . . . .	40
Id. id. Roskopf Cantuche, 1.ª clase. . . . .	20	Id. id. Morez, 1.ª clase. . . . .	46
Id. id. Roskopf Patent, 1.ª. . . . .	30	Id. id. id. 1.ª, marco incrustado	
Id. Nikel cilindros. . . . .	8	en nacar y maderas natura, de. . . . .	55 á 65
Id. de acero, para señora, de. . . . .	13 á 40	Reguladores á muelle, ocho días cuerda, máquina	
Id. Lonjinos, extra, planos 1.ª clase. . . . .	50	fina, cajas de nogal, de. . . . .	26 á 125
Id. para señora, de oro, de. . . . .	55 á 250	Hay otras muchas y variadas clases.	

**SECCIÓN DE PLATERÍA Y JOYERÍA**

Aderezos completos de brillantes y diamantes—Sortijas de todas clases y formas, de plata y oro—Imperdibles—Medallas de oro y plata—Cadenas de todas clases de metales—Cubiertos—Bandejas y otros artículos de plata y oro para regalos.

Los precios de estos artículos no pueden ponerse por la mucha variación que hay.

**TALLERES DE COMPOSTURA DE RELOJES**

Se hacen á la mitad de precio que antes.

Un cristal de reloj de bolsillo, 40 céntimos. || Muelle real. . . . . 2'50 pesetas  
Limpieza de reloj, 2 pesetas. || Arbol de volante ó cilindro 4'50 id.

Las demás clases de composturas, en relación á los precios indicados.

Especialidad en composturas de Relojes repeticiones y Cronómetros á precios convencionales.

**TALLERES DE PLATERÍA Y JOYERÍA**

Se hacen toda clase de reformas y se fabrica todo lo que el público desee.

**SE COMPRA PLATA, ORO Y PIEDRAS PRECIOSAS.**

**TODOS CON GARANTIA**

NO CONFUNDIRSE; Se ha trasladado del número 68 de la calle Mayor principal

**al 62, entresuelo interior**

**EMIGRACIÓN**

**PARA LA REPÚBLICA ARGENTINA**  
(Buenos Aires)

Condiciones especiales, dándose preferencia á los que primero se inscriban, son las que ofrece D. Luis Gómez Casado, Castilla, 3, 2.ª, Palencia, como sean: «trabajo garantido por el Gobierno» á hombre solos y familias en toda clase de oficios, alojamiento y manutención, al legar, á costa del Gobierno, así, como el transporte interior, reducción de más de una tercera parte en los gastos habituales del viaje. Según puerto de embarque. Salarios de peones para las cosechas, con casa y comida, arriba de 300 PSETAS POR MES. La oficina no carga comisión alguna. Nadie debe embarcarse sin pedir, por tarjeta postal, detalles y formularios á la oficina indicada.

**EL JUBILEO**

Su historio, condiciones y modo de ganarle, por el doctor D. Manuel de Castro Alonso, canónigo de la Santa Iglesia Metropolitana de Valladolid.

De venta en la imprenta de Abundio Z Menéndez, á 75 céntimos ejemplar en rústica.



**GOTA**

**LICOR**

DEL DR.

**LAVILLE**

CLIN Y COMAR - PARIS

EN TODAS LAS FARMACIAS.

**REUMATISMOS**

**A las madres**

Si queréis que vuestros hijos se crien sanos y robustos, dadles la *Denticina Baragaña*, la única que está premiada con grandes diplomas y cuatro medallas. Precio de la caja con detallada instrucción seis reales. Depósito en la farmacia del doctor Fuentes, Mayor principal, Palencia.

**SOMIER BOER**

PRIVILEGIADO

El mejor colchón de muelles

El más cómodo

El más limpio

El de más duración

Representante en esta provincia para la venta al por mayor y menor D. Germán de Guzmán, gran almacén de camas y otros artículos. Palencia.

**BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL**

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS

CAPITAL SOCIAL: 1.000.000 DE PTS. ELEEVABLE A 5.000.000

Seguros de incendios, heladas y pedriscos sobre cosechas

Caja de préstamos á labradores al 6 por 100 anual

Director delegado en la provincia de Palencia D. Pedro Arrancio y Martínez, de Villoldo, subdelegado en la capital de provincia D. Juan Arroyo, Mazorqueros, 9.

Esta sociedad es la más seria y que ofrece mayores garantías los labradores para el seguro de sus cosechas sobre el pedrisco pues hace las operaciones y paga los siniestros con la mayor puntualidad, como puede justificarse con los ocurridos en el último año en Palencia. Grijota, Husillos y Cévico Navero.

Las primas no se pagan hasta después de hecha la recolección de las cosechas aseguradas, lo cual es una garantía para los propietarios y aquéllas son demasiado módicas.

**LA CATALANA**

Compañía española de seguros contra incendios

Á PRIMA FIJA

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas 30.000.000 de ptas.

colocados en edificios y valores de la mayor garantía

PRIMAS MUY MODERADAS, ARREGLO INMEDIATO Y PAGO DE SINIESTROS AL CONTADO.—GARANTÍAS SUPERIORES Á LAS DEMÁS COMPAÑÍAS

Se admiten agentes mejor retribuidos que en ninguna otra Compañía.

Representante en Palencia, D. Luis Rodríguez, Mayor principal, 22.

**VENTA**

Se hace de un majuelo, sito en la carretera de Valladolid, enfrente del majuelo de D. Eumenio Rodríguez y por el camino enfrente de la primera huerta de D. Pedro Pombo; su cabida es de 4 1/2 aranzadas, su producción es del 10 y el 15 por 100, según años; otro ídem de dos aranzadas en término de los Molazos; de otro íd. de una aranzada en término de Valdeorca; otro íd. de una aranzada en término de Valderroble; para tratar Herrerros, 21 Gregorio Salsero.

**INIIMITABLE**

**AGUA DE AZAHAR**

marca «LA GIRALDA»

para curar

todos los padecimientos nerviosos y del corazón

1'50.-2.-2'50 y 5 ptas. botella.

De venta en los principales establecimientos.

En Palencia; N. de Fuentes Aspurz é Hijo.

**IMPRESA, LIBRERÍA, PAPELERÍA, ENCUADERNACIÓN**

**Abundio Z. Menéndez**

Mayor Principal, 70 y Castaño, 1. — PALENCIA

Este antiguo y acreditado establecimiento tipográfico ha montado recientemente grandes talleres de encuadernación, dotados de todos los adelantos en maquinaria y útiles que le colocan á la altura de los primeros en este ramo.

**Trabajos tipográficos**  
Especialidad en tarjetas de visita, tarjetones biselados para defunción, esquelas de participación de enlace, circulares, facturas, recibos, estados para oficinas, papel timbrado y toda clase de trabajos de imprenta, confeccionados con esmero y gusto.

**Encuadernaciones**  
Se encuadernan toda clase de libros con esmero y economía. Se hacen encuadernaciones de gran lujo con tapa doradas y formas elegantes.

**Objetos de escritorio**  
Bonita colección de escribanías, en níquel y madera; Pisapapeles, en cristal, bronco y mármol; Reglas y Cuadradillos; Tintores de mesa y bolsillo, elegantes y caprichosas formas; Timbres, Escalerillas; Papeleras; Limpiaplumas; Plegaderas, en hueso y metal; Lapiceros de bolsillo de diversas formas, clases y precios; surtido completo en portaplumas.

**Para el Comercio**  
Mayor, Diario, Copiadores, Plumas de todas las marcas; Tintas de todas las clases y Polvos para salvadera.

**Papelería**  
Elegantes estuches de papel y sobres, última novedad; Papel de hilo de las mejores Fábricas; Papel especial para dibujo; Papel secante; gran surtido en papel en colores y de cuantas clases y marcas se deseen.

**Libros religiosos**  
Mes del Sagrado Corazón de Jesús.  
La Sagrada Comunión es mi Vida.  
El velador del Santísimo Sacramento.  
Precioso libro de meditaciones sobre la Eucaristía.  
(Kempis) Imitación de Cristo.  
Las glorias de María por San Alfonso María de Ligorio.  
Oficio Parvo de la Virgen en latín y castellano.  
(Granada) Guía de Pecadores.  
(Villacastillo) Manual de Meditaciones.  
El devoto del Purgatorio.  
Semana Santa.  
Festividad con el Corazón de Jesús.  
Obsequios al S. O. el 1.º viernes de mes. Conformidad con la voluntad de Dios.  
El Combate Espiritual.  
La Hora Santa.  
Arenas de Oro, Meditaciones.  
El 4.º de hora de oración de Sta. Teresa. (Arnoldo) Imitación del Corazón.  
(La Fuente) Meditaciones espirituales.  
(Pagan) El alma devota, meditaciones para la Confraternidad para todos los días del mes.  
Oficio del domingo.  
Visitas al Santísimo.  
Despertador Eucarístico.  
La Vida devota, de S. Francisco de Sales.  
Manual de piedad.  
Ejercicios de San Ignacio.  
Verdades Eternas.  
Oración y Meditación del Padre Granada.  
Manual del adorador nocturno.

**Menaje de Escuelas**  
Los señores Maestros hallarán completo surtido en todos los útiles y libros necesarios en una escuela, á precios excesivamente económicos.

**Estampería**  
Completo surtido en Registros de papel, cartulina, celuloide, pasta y marfil; Preciosas imágenes en cristal, con pie, en negro é iluminadas; Tarjetas religiosas imitación á marfil y de sorpresa; Estampas para la primera Comunión, varias clases en colores, en negro y en pliegos completos.

**Para los Ayuntamientos**  
Manual de consumos; Guía de quintas; Timbre del Estado; Leyes municipal y provincial; Contribución industrial; Manual de ganadería; Agua, canales y pantanos; Código de comercio; Código civil; El libro de los Ayuntamientos (2 tomos); El libro de los Juzgados municipales; Multas gubernativas; Código penal; Ley de enjuiciamiento criminal; Ley de enjuiciamiento civil.  
Libros impresos para el Registro, de nacimientos, defunciones y matrimonios.  
También se proporcionan todos cuantos libros se deseen de «El Consultor de los Ayuntamientos» ó de cualquiera otra casa.

**Objetos para dibujo**  
Cajas de pinturas, de diversas clases; carboncillo; escuadras; cartabones; estuches completos de matemáticas; las clases de papel y los útiles indispensables para el dibujo.

**Devocionarios**  
Completo surtido en pieles de Rusia, Australia, marfil, concha; elegantes encuadernaciones y formas.

**Imágenes de talla**  
Preciosas imágenes de talla de cuantos Santos se deseen; se reciben encargos para la construcción de estas imágenes, así como para Altares, Retablos, Sagrarios, Trípticos, Reclinatorios y demás objetos de ig. estación confeccionados por una de las más acreditadas casas de Barcelona.  
En Palencia y algunos puntos de la Diócesis pueden verse obras de esta casa, admirablemente acabadas, sirviéndose los pedidos por el representante Abundio Zurita Menéndez, al precio de fábrica, y enviando, si así se desea, diseños de estos trabajos.

**Objetos diversos**  
Mapa de la Diócesis y provincia de Palencia; Máquinas y Moldes para señalar festones y bordados; termómetros; Syndeticón; Saquitos de arenilla de todos los colores; Portamonedas; Tarjetones; Petacas; Cartas; Boguillas para puro y pitillo; Pitilleras y Posforeras de aluminio, en caprichosos dibujos y formas, Ceniceros é infinidad de objetos difíciles de enumerar.

**Suscripciones**  
Se hacen á La Ilustración Española y Americana, La Moda Elegante Ilustrada, La Última Moda y á cuantos periódicos y revistas se deseen.

*Casa fundada en 1868.—Premiada en la Exposición de León*

*Premiada en la Exposición de Chicago*